



Jotabeche el hombre de Atacama

ORIEL ALVAREZ G.

José Joaquín Vallejo desempeñó la mayor parte de su cabecera en Copiapó. No obstante ello, siempre estrechamente vinculado al Huasco.

El notable y versado historiador copiapino Pedro Pablo Figueroa, en su célebre Diccionario Histórico de Chile, refiriéndose a Jotabeche, dice: "Nació en Vallenar en agosto de 1811". Como es lógico, lo que no hace mucha gracia a los copiapinos. En los archivos y libros de los parroquias de Copiapó y Vallenar, pese a las numerosas desprecisiones, aún no se sabe posible encontrar su partida de nacimiento.

Don Pedro Luis Gallo vio que conocía personalmente, currió su vida y le hace saber en 1909:

Por parte de la madre de Jotabeche, doña Petronila Barrosque, procede de familias del Huasco. En la Historia del Huasco de don Joaquín Morales, dice cuarto 1822 al 2º Alcalde de Vallenar era don Diego Luis Barrosque y también gobernador interino de ese departamento en 1834.

Una de las más ricas minas de Agua Amarilla, entonces minerales de plata, descubierta en 1811, se llamaba "La Barrosque", de propiedades de un hermano de la madre de Jotabeche. El minero de nombre "Comandante", al interior del Huasco, también perteneció a uno de estos descendientes de un cícleroano palacio llegado desde Santiago a Copiapó.

Con ocasión de los fuertes récords que asistieron a Atacama en 1822, diferentes trastornos se desplazaron entre las principales villas de esa provincia. De Vallenar a Santa Rose (Tremón) o San Félix y de Copiapó a Vallenar. En la Historia del Huasco que he mencionado, refiriéndose al año 1822 dice: "Desparramó esa villa (Vallenar) las familias radicadas de Larraín, García, Freites, Martínez, Zavala, Gómez, Uribe, Quereda, Monzalva, i demás, Pofa, Abramá y Ocaranza".

Fotabeche se casó con una señora de nombre Luján que devoción a Copiapó, ocurrido en 1822, que Jotabeche era un niño, quiso hacer recordar posterior en un artículo periodístico: "El 10 de mayo de 1822 salió de aquella en compañía de varias familias al Huasco y La Serena".

Posteriormente José Joaquín Vallejo, en carta a su amigo Manuel Talavera, le dice: "Mi padre le es de varias familias de Copiapó y Vallenar".

En el año 1842 poco tiempo después de haber regresado Jotabeche a Copiapó dice: "Yo he pasado el 18 en Vallenar. Quizás por estar allí mis padres y la mayor parte de mi familia, por mi carácter, tal vez, he escatrado esa fina de aquella ciudad con tanto afecto que no creeré pasar más de 18 en mi vida..."

En el año 1849 José Joaquín Vallejo era regidor de Copiapó. Ya se había anticipado en la sociabilidad de minas de plata en Chacabuco. Tal vez comprendiendo que la tarea imposible dirigir prisión en el toroso político a los hermanos Gómez Goyenechea y sus primos los Matti Goyenechea.

Copiapó era donde incontrable de estos poderosos nobres de Chacabuco. Tanto es así que posteriormente formaron su propia ejército, integrado en su mayoría por trabajadores.

la palabra electoral declarándose que adquirió con entusiasmo la boleta de representantes en la provincia legislativa y la gana de ver dail a amigos departamentales".

Como se observa no sólo poseía amigas electorales con entusiasmo, sino también con optimismo. Siendo su postulación de elección al parlamento, se declara por sobre todo provincial o regionalista, diciendo: "Soy ministerial si el Ministerio se presta a mí, si se presta a hacer justicia a los reclamaciones que a nombre de mis conciudadanos realizo. Mis amigos a sus conciudadanos reclamaciones son decentes y honradas. Aun todo será provisoria".

Un biógrafo de Jotabeche, el escritor Raúl Silva Castro dice: "Se embriagó con gran desmedro lo que equivaldría a trotar entre hoches, libergarse en posadas de mala muerte y bañar en rueda en aires calurosos, en plazas polvorintas y en horas más calientes por el calor del desierto". No imagino a Jotabeche en su campaña en su febril itinerario dialogando con campesinos de San Félix, El Tremón, Huasco, Lojo, con mineros de Carrizel Alto, Capote, Querendita o Lehran. En sesiones públicas de Vallenar, Freirina y Huasco.

En carta de José Joaquín Vallejo a su amigo Manuel Talavera, comenta su campaña: "En 30 días he vivido más que en cuatro años de vida ordinaria. Los electores del Huasco me votaron en una actividad tremenda".

Como se previó el resultado electoral le fue ampliamente favorable. Así comenta un rostro por el periodístico la cultura del triunfo: "A los 3 de la tarde entraron a Vallenar 300 vallecaucanos formando fila de a cuatro. A la noche el ministro con la caja fuerte y el diputado electo a la derecha. Dieron hasta las tres de la mañana". "Los electores del Huasco en 1849, se generosa para siempre la fraternidad de esos dos pueblos".

Jotabeche diputado propietario gordo, en esto se lo cataloga, comentando el resultado, diciendo: "Los juncapinos por esta vez, se presentaron con ruedas de molino y en lugar de los candidatos por la mitad el cerro eligió los que le dio la buena gana".

Jotabeche le guardaría eterna gratitud al Huasco, así en la diputación pone la castaña a Vallenar: "Yo te saludo bello Edén, plantado entre las frías solitudes del norte, casi en medio entre abejos y perros. Tu eres el competidor que abrazaras lejos del más querido, donde nos recibieron en la costa. Tu eres en medio de los verdes que te envuelven, uno de aquellos relajamientos de diadía que brilla en los barrios de la existencia".

En el testamento de Jotabeche, declara: "Leve una cosa a sitio en Vallenar a una madre de la vecina". Adobada dejó \$ 100 para el hospital del Huasco.

Los cartógrafos y exploradores en el paso de tunelaron la vía de hacer justicia a este huaco múltiple, cosa que hizo José Joaquín Vallejo, minimizando en la cordillera andina, frente a Chacabuco a un alto cerro de 5.000 mts. de altura. "El cerro de Jotabeche". Desde este cerro y petróleo mineralizado natural, el espíritu de este gran personaje les muestra vela por los destinos de Atacama.

Jotabeche el hombre de Atacama [artículo] Oriel Alvarez G.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jotabeche el hombre de Atacama [artículo] Oriel Alvarez G.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)